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透視基本法

2015年是《基本法》頒布25周年，也是香港回歸祖國18周

年的日子，回顧過往，展望未來，我們訪問了香港總商會主

席兼怡和管理有限公司董事彭耀佳先生，探討《基本法》的

落實對香港經濟繁榮穩定的貢獻，以及為未來發展帶來的新

機遇。

香港一直面對亞洲區內及區外各經濟體之間的激烈競爭，彭

先生認為在「一國兩制」方針下，香港一方面受惠於國家經

濟的高速發展，亦同時保留很多傳統優勢，對香港非常有

利。他解釋說，在「一國」的優勢下，香港的發展得到國家

的大力支持，內地的龐大市場亦為香港提供了廣闊的發展空

間；在「兩制」的保障下，香港可以繼續實行回歸前的資本

主義制度，同時保留了本身的法律體制，並實行自由貿易政

策，保持貨物和資金自由流動，因而吸引很多外地企業來港

發展業務，香港亦成為內地和外國之間商務往來的一個重要

平台，彼此互惠雙贏。

彭先生認為，李克強總理最近於全國人大會議閉幕後再次強

調「一國兩制」是基本國策，突顯了中央政府對香港的大力

支持。有此強大後盾，香港在面對區域之間的競爭時，可以

藉着優越的營商環境，繼續發揮自身的優勢，鞏固在區內的

地位，進一步提升競爭力。事實上，透過《基本法》的成功

落實，香港作為全球最自由的經濟體，近年吸引了不少外國

企業在港設立地區辦事處，甚至很多跨國企業以香港作為地

區總部，發展業務，為本港製造了就業機會，促進整體經濟

發展。

他續指出，這些年來有賴《基本法》，香港企業可以透過

CEPA下的各項優惠政策開拓內地市場。雖然CEPA在實行

初期遇到一些落實問題，但近年經過兩地政府的不斷優化完

善，已令CEPA的效用得到更好的發揮。香港總商會多年來也

積極協助業界了解內地營商情況和把握商機，例如定期組織

代表團到內地省市考察交流和為會員提供商貿資訊。此外，

香港對中國來說是一個很重要的對外平台，內地企業常來香

港舉辦展覽會或研討會，及拜訪香港總商會。他又指出，該

會也會向內地政府和香港特區政府提出關於優化營商環境的

建議，希望進一步促進兩地商貿發展。

彭先生以怡和集團為例，指出自1997年回歸以來，集團在內

地的投資不斷增長，目前投資額已接近80億美元，在內地僱

用了超過3萬名員工，足見集團對內地市場發展充滿信心。有

見中國未來還有很多發展空間，集團也會繼續增加在內地的

投資額，過去一年就作了兩項重大投資，收購了兩家上市公

司大約20%的股權，每個項目均涉及7至9億美元的投資額。

他續表示，中國擁有龐大的人口，隨着經濟發展起飛，市民

生活水平提升，處處充滿商機，而「城鎮化」是很明確的國

家策略，香港應該抓緊當中的機遇。發展至今，內地營商的

障礙已愈來愈少。他憶述，早期內地的批文要由不同機構審

批，如國家發展及改革委員會、商務部及相關市政府等，金

額很少的項目也須獲認可才可以開展，投資時，亦須向有關

的部委一一解釋。時至今日，內地已下放不少權力，地區政

府已經可以審批金額較大的投資項目，過程亦順利得多了。

同時，兩地間的文化差異日漸縮窄，商業文化也愈趨接近，

現在香港人在內地營商已經較容易掌握。

前瞻未來，彭先生認為，在《基本法》的框架下，香港可以

積極把握國家「十三五」規劃的機遇。而近期國家提出建

設「新絲綢之路經濟帶」和「二十一世紀海上絲綢之路」

（「一帶一路」）經濟策略，香港作為地區航運中心和貿易

中心，可以與國家一同加強與沿線國家的商貿合作，開拓商

機。此外，香港也可以透過「一國」的優勢，參與亞洲基礎 

設施投資銀行，發揮香港融資和資產管理的專長，提供專業

服務。

成功實踐「一國兩制」
發揮香港獨特優勢 


